



12 DE AGOSTO DE 2022

## INCENDIOS EN EUROPA



FUENTE: El País.

11/08/2022 - El sistema Europeo de Información sobre Incendios Forestales reportó que debido a las altas temperaturas presentadas existen más de una decena de incendios activos. Durante el año ya han ardido más de 50 mil hectáreas en la región, sobre todo en España, Francia, Grecia y Portugal. En esta semana, en Francia, tras dos días de haberse iniciado un incendio, en el que trabajan más de mil efectivos, aproximadamente 6,800 hectáreas se han visto afectadas en los departamentos de Gironde y las Landas. Ya han evacuado 10 mil personas. En la isla de Tasos, en Grecia, un incendio se mantiene fuera de control, aunque ya participan efectivos tanto por tierra como por aire para apagar el fuego. En Portugal, el parque natural de Sierra de la Estrella sufre también un incendio desde la semana pasada, en el que más de 1500 efectivos y ocho medios aéreos trabajan para extinguirlo.

Debido a la situación, Francia ha activado el Mecanismo de Protección Civil de la Unión Europea (UE) con el que el bloque coordina la ayuda frente a emergencias y desastres naturales. En este marco, la Comisión Europea (CE) tiene un papel clave, por lo que ha anunciado la movilización de cuatro hidroaviones hacia Francia, procedentes

de Grecia y Suecia. Por otra parte, en el informe del Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente se ha mencionado que los incendios extremos podrían aumentar hasta un 14% para 2030.

Europa Press <https://bit.ly/3zRvFe3>; <https://bit.ly/3AeNuVC>; <https://bit.ly/3Pc7fBH>; <https://bit.ly/3Pmu5Xc>  
Naciones Unidas <https://bit.ly/3pvCs8B>

## POLÍTICA EXTERIOR

### CANCILLERÍA LLEVA A CABO LA PRIMERA EDICIÓN DEL PROGRAMA “DIÁLOGOS CONSULARES”

11/08/2022- La Secretaría de Relaciones Exteriores anunció el inicio del programa “Diálogos Consulares”, que tiene por objeto fortalecer la comunicación con las comunidades mexicanas que residen en Estados Unidos para escuchar y atender sus necesidades y difundir nuevos programas en su beneficio, en temas como promover la doble nacionalidad, redoblar esfuerzos para asegurar los derechos laborales y fortalecer la atención a grupos prioritarios como las comunidades indígenas y LGBT.

SRE <https://bit.ly/3vXmjfw>

## AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

### PRIMERAS ACCIONES DE GUSTAVO PETRO EN POLÍTICA EXTERIOR

11/08/2022 - El nuevo presidente de Colombia, Gustavo Petro, ordenó el restablecimiento de las relaciones diplomáticas plenas con la República Árabe Saharaui Democrática (RASD), uno de sus primeros gestos en materia de política exterior desde que tomó el domingo las riendas del país sudamericano. Además, Petro recibió en Bogotá al responsable de Exteriores de la RASD, Mohamed Salen Salek, en una reunión en la que estuvieron presentes otros representantes diplomáticos de ambas partes. Por otro lado, el mandatario colombiano envió una delegación oficial a La Habana, Cuba, con el fin de acercar posturas, redactar una nueva hoja de ruta y retomar el diálogo con los representantes de la guerrilla del Ejército de Liberación Nacional (ELN).

Europa Press <https://bit.ly/3w0dCBb>; <https://bit.ly/3bLGE0r>

### NICARAGUA: CANAL DE TELEVISIÓN NGTV ANUNCIA SU CIERRE

11/08/2022 - La televisora NGTV anunció que el Canal 3, transmitido en el sureste de Nicaragua, salió del aire por orden del Instituto Nicaragüense de Telecomunicaciones y Correos (TELCOR), con lo que asciende a 11 el número de medios de comunicación cancelados en las últimas dos semanas en este país. El cierre del Canal 3 ocurrió días después de que TELCOR canceló ocho radioemisoras católicas, una feminista y un canal de televisión, en medio de roces entre el Gobierno de Ortega y la Iglesia Católica. Según el movimiento Periodistas y Comunicadores Independientes de Nicaragua (PCIN), la administración Ortega ha forzado al exilio a más de 120 periodistas.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3pe25KF>

## MOVILIZACIONES EN ARGENTINA Y VENEZUELA

11/08/2022 – Movimientos de izquierda conocidos como ‘Unidad Piquetera’ integrada por organizaciones no afines con el Ejecutivo de Alberto Fernández, se manifestaron frente a la Casa Rosada, sede del Gobierno en Argentina, con el fin de reclamar mejoras sociales y para pedir reunirse con el nuevo ministro de Economía, Sergio Massa, tras haberse difundido el índice de inflación de julio de 2022, en el cual se prevé que la cifra aumente de un 64% en junio a 90.2% para diciembre de este año.

Igualmente, se presentaron manifestaciones pacíficas en Venezuela por parte de trabajadores activos, jubilados y pensionados, los cuales reclaman al Gobierno el respeto a sus derechos laborales, tales como contar con un salario digno y suficiente para cubrir las necesidades básicas. El último salario mínimo decretado por el Gobierno, en marzo, fue de 30 dólares, lo que lo convierte en el más bajo de América Latina.

**Deutsche Welle** <https://bit.ly/3QkgHEq>; <https://bit.ly/3vZdHVT>

## RENUNCIA ABOGADO DEFENSOR DEL PRESIDENTE DE PERÚ EN MEDIO DE LAS INVESTIGACIONES POR CORRUPCIÓN

11/08/2022 – El abogado Benji Espinoza anunció su renuncia a la defensa del presidente de Perú, Pedro Castillo, y su esposa, Lilia Paredes, en un momento en el que ambos están siendo investigados por presunta corrupción. En una rueda de prensa convocada para explicar los motivos de su decisión, Espinoza aseguró que dejó el cargo por motivos personales y que no tiene nada en contra del mandatario. "He sentido esta defensa como David contra Goliat. He estado básicamente solo defendiendo al presidente, contra todos y contra todo", ha declarado el ahora exabogado de Castillo, por la supuesta persecución que la Fiscalía y el Congreso de Perú han emprendido sobre el mandatario.

**Europa Press** <https://bit.ly/3dpQjtX>

## EUROPA

### RUSIA CONVOCA AL CONSEJO DE SEGURIDAD POR ATAQUES EN LA CENTRAL DE ZAPORIYIA

11/08/2022 – Rusia solicitó una reunión del Consejo de Seguridad de la ONU para tratar la situación en la central nuclear ucraniana de Zaporíyia, controlada por sus tropas y que, según Moscú, está siendo atacada por Kiev. En la cita compareció por videoconferencia el director general del Organismo Internacional de Energía Atómica (OIEA), el argentino Rafael Grossi. En medio de una fuerte tensión en torno a Zaporíyia, Moscú y Kiev se han acusado mutuamente de poner en riesgo la seguridad de la instalación, desde que el Ejército ruso la tomó en los primeros compases de su invasión. Por su parte, Grossi se mostró muy preocupado por el bombardeo a la mayor planta atómica de Europa y alertó que se está "jugando con fuego". El miércoles, los ministros de Exteriores del G7 exigieron a Rusia retirar sus fuerzas de la central y de otras plantas en Ucrania y devolverlas al control de las autoridades en Kiev para garantizar un funcionamiento seguro. EE.UU. también se sumó al llamado de la comunidad internacional para declarar las inmediaciones de la central nuclear de Zaporíyia como zona desmilitarizada.

El representante de Rusia ante Naciones Unidas, Vasili Nebenzia, pidió al Organismo Internacional de Energía Atómica (OIEA) enviar una misión de expertos a la central nuclear de Zaporíyia, lo antes posible. El secretario general de Naciones Unidas, António Guterres, pidió a las fuerzas rusas y ucranianas retirarse cuanto antes de la central nuclear de Zaporíyia y evitar el despliegue de efectivos o equipamiento militar en las inmediaciones para garantizar la seguridad y evitar posibles catástrofes nucleares. Mientras tanto, el presidente ucraniano, Volodimir Zelenski, alertó que "nadie podrá detener la radiación" en caso de que se produzca un desastre nuclear.

**Deutsche Welle** <https://bit.ly/3bMesuC> **Europa Press** <https://bit.ly/3zNMZQZ>; <https://bit.ly/3JMtc9I>; <https://bit.ly/3PI0tu9>

## EMBAJADORES DE LUGANSK Y COREA DEL NORTE DEBATEN COOPERACIÓN BILATERAL EN RUSIA

11/08/2022 - El embajador de la autoproclamada República Popular de Lugansk (RPL) en Moscú, Rodion Miroshnik, se reunió con el embajador de Corea del Norte en Rusia, Sin Hong Chul, para discutir las posibilidades de cooperar comercial y económicamente. Asimismo, Miroshnik detalló que plantearon establecer una colaboración “mutuamente beneficiosa”, desarrollar el turismo, así como explorar la participación de Pyongyang en la reconstrucción de Lugansk. Las partes llegaron a un acuerdo para llevar a cabo un estudio que identifique las “áreas prometedoras de cooperación”, que después se consagrarían en un Memorando.

Europa Press <https://bit.ly/3bPrJ5A>

## SCHOLZ PROMETE SOLIDARIDAD AL RESTO DE LA UE ANTE RETO DE LA INVASIÓN RUSA

11/08/2022- El canciller alemán, Olaf Scholz, prometió que su país será solidario con el resto de los Estados de la Unión Europea (UE) con relación a los desafíos que plantea la guerra en Ucrania, entre estos los que tienen que ver con el suministro energético. Por lo tanto, Scholz anunció que impulsará la construcción de un gasoducto desde Portugal a España hasta la zona central de Europa con el fin de contrarrestar la dependencia energética de Rusia. Asimismo, Alemania aumentará la ayuda en armas a Ucrania.

Por otro lado, es de mencionar que el próximo 19 de agosto, el canciller alemán deberá comparecer, por segunda vez, ante una comisión de investigación en el Parlamento de Hamburgo, como consecuencia de un escándalo bancario ocurrido durante su gestión como alcalde de esta ciudad entre 2011 y 2018.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3Ag9Vd3> Europa Press <https://bit.ly/3pbhThm> El País <https://bit.ly/3zML0wt>

## ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

### LOS DOS PRINCIPALES CANDIDATOS A LA PRESIDENCIA DE KENIA EN EMPATE

11/08/2022 - Los dos principales candidatos a la Presidencia de Kenia, el vicepresidente William Ruto y el ex primer ministro Raila Odinga, parecen empatados en los recuentos no oficiales de las elecciones. De acuerdo con las estadísticas de “Daily Nation”, Ruto está por delante con un 51.3% frente al 48% de Odinga. La Comisión Electoral aún no ha publicado datos oficiales.

Para la misión de observación electoral de la Unión Europea en Kenia, estos comicios transcurrieron de forma “pacífica” y se respetaron los derechos fundamentales. En un comunicado, el Alto Representante para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, Josep Borrell, valoró que la “atmósfera pacífica” durante las elecciones “demuestra el compromiso de Kenia con la democracia y la gobernanza inclusiva”.

Europa Press <https://bit.ly/3Af9cZA> ; <https://bit.ly/3SH8awN>

### EL LÍDER DE LA JUNTA DE MALÍ CONVERSA CON PUTIN SOBRE LA TRANSICIÓN POLÍTICA

11/08/2022 - El líder de la junta militar de Malí, Assimi Goita, informó haber mantenido una conversación telefónica con el presidente de Rusia, Vladimir Putin, sobre la transición política de ese país. Asimismo, Goita, tras haber recibido nuevos cazas rusos, agradeció el apoyo recibido y resaltó la “calidad de la relación bilateral” entre ambos.

Por su parte, el Alto Representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, Josep Borell, aseguró que Malí tiene una clara necesidad de mantener la presencia internacional debido al aumento del terrorismo en la región, haciendo referencia al ataque presuntamente perpetrado por el Estado Islámico del Gran Sáhara (ISGS) en la región de Gao, donde se han reconocido a 42 fallecidos y 37 “terroristas” han sido neutralizados, según el último balance publicado por Bamako.

Europa Press <https://bit.ly/3AeNCV4>; <https://bit.ly/3ddjnFO>

### **IRÁN TILDA DE "RIDÍCULAS" LAS ACUSACIONES DE EE. UU. SOBRE PRESUNTO PLAN PARA ASESINAR A BOLTON**

11/08/2022- Las autoridades de Irán acusaron de “ridículas” las acusaciones vertidas por Estados Unidos contra un miembro de la Guardia Revolucionaria de Irán por planear presuntamente el asesinato de John Bolton, antiguo asesor de Seguridad Nacional del expresidente Donald Trump. En el mismo sentido, el portavoz del Ministerio de Exteriores iraní, Naser Kanani, indicó que “se trata de situaciones inventadas por funcionarios estadounidenses sobre elementos indignos de su política” y que esto “se está convirtiendo en una rutina para el sistema judicial del país norteamericano”.

Europa Press <https://bit.ly/3PIXdys>

## **ORGANISMOS INTERNACIONALES**

### **SAVE THE CHILDREN ALERTA DE LA SITUACIÓN DE LAS NIÑAS AFGANAS TRAS UN AÑO DE GOBIERNO TALIBÁN**

11/08/2022- La ONG Save The Children publicó un informe donde alertó que desde que los talibanes tomaron el control de Afganistán hace un año, gran parte de las niñas en ese país presentan signos de depresión y problemas psicosociales al no poder acudir a la escuela. Al mismo tiempo, la organización destacó que la falta de alimentos que sufre el país tiene consecuencias “devastadoras” para la salud de los niños y las niñas, al tiempo que amenaza su futuro, por lo que instó a la comunidad internacional a encontrar una solución para reactivar el sistema bancario y apoyar la economía para proteger la infancia afgana. De igual forma, Human Rights Watch (HRW) señaló que los talibanes han incumplido una multitud de promesas de respetar los derechos humanos y los de las mujeres.

Europa Press <https://bit.ly/3bPaxwY>; <https://bit.ly/3QhLa5S>

### **ONU: UN MILLÓN DE PERSONAS DESPLAZADAS POR LA GRAVE SEQUÍA EN SOMALIA**

11/08/2022 - Según datos publicados por el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR), en un comunicado suscrito también por el Consejo Noruego para los Refugiados (NRC), un total de un millón de personas fueron desplazadas internamente en Somalia a causa de la sequía de este año. A su vez, se alertó que, como consecuencia de la falta de lluvias, el cambio climático y el aumento de los precios de los alimentos, la crisis de hambre afectará a más de siete millones de personas en los próximos meses provocando el desplazamiento de muchas más familias. Asimismo, la ACNUR había anunciado en junio que, para hacer frente a dicha situación, sería necesaria una ayuda por 9.5 millones de dólares.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3CfW4L>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES  
**GILBERTO BOSQUES**  
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

**Coordinadora General**  
Aliza Chelminsky

**Coordinación y revisión**  
Rosa Eugenia Sandoval Bustos

**Investigación y elaboración**  
Jacaranda Guillén Ayala  
Melissa Massiel López Presa (Servicio Social)  
Ana Laura Anaya Ramírez (Prácticas Profesionales)  
Abilene Velázquez Villeda (Servicio Social)  
Diana Revilak Pichardo (Servicio Social)

**Agosto de 2022**

 **CGBSenado**

<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>